



San Ezequiel Moreno,



San Ezequiel Moreno nació en Alfaro (La Rioja) el 9 de de abril de 1848 y murió el 19 de agosto de 1906 en Monteagudo (Navarra), donde se conserva su cuerpo incorrupto. Durante el presente año se está celebrando el primer centenario de su fallecimiento.

A los 16 años de edad ingresa como agustino recoleto en el colegio de Monteagudo. Termina su preparación en Manila, donde es ordenado sacerdote en 1871. Permanece en Filipinas quince años y es misionero intrépido y sacrificado en varios puestos de las Islas, donde es calificado como “el santulón”, el hombre santo. Su recuerdo se les quedó grabado profundamente.

En 1885 es nombrado rector de Monteagudo, el principal colegio de la Orden, por lo que tie-

UN RIOJANO EMERGENTE

TEXTO: Felipe Abad León

FOTOGRAFÍAS: Agustinos Recoletos

ne que regresar a España. Una de las primeras labores fue entregarse en cuerpo y alma al cuidado heroico de los apestados del ‘cólera morbo’ de aquel verano fatídico. Los jóvenes ven en el superior un auténtico misionero a quien imitar. También atiende en su última enfermedad al gran obispo de Tarazona, el riojano de Tudelilla, don Cosme Marrodán Rubio.

En agosto de 1888 le llega una nueva llamada: se necesitan voluntarios para Colombia, y allí acude fray Ezequiel con otros compañeros para restaurar las misiones de Casanare, una inmensa región del este de Colombia. La labor es increíble. La Santa Sede erige allí un vicariato apostólico y nombra como prelado a Ezequiel Moreno, que es ordenado Obispo en 1894, a los 46 años de edad.

Dos años después, en 1896, es promovido como obispo a la importante diócesis de Pasto, de 160.000 km² (32 veces mayor que La Rioja), en el sur de Colombia, limítrofe de Ecuador. Allí permanece los diez últimos años de su vida, en una labor intensísima que deja huella permanente, no sólo en su diócesis y en Colombia, sino en toda América.

El sábado 29 de octubre de 1893, el ayuntamiento de su localidad natal, en pleno y por unanimidad, nombraba al obispo Ezequiel Moreno ‘hijo predilecto de la ciudad de Alfaro’. La víspera había administrado la confirmación en la parroquia mayor de San Miguel a 142 niños y jóvenes alfareños.



Nueva parroquia de San Ezequiel, en el barrio logroñés de El Cubo

Santo de tres continentes

Fue beatificado por Pablo VI el 1 de noviembre de 1975, y canonizado por Juan Pablo II en la República Dominicana, cuna de la evangelización del Nuevo Continente, el 11 de octubre de 1992, la víspera del quinto Centenario del Descubrimiento de América. Los símbolos no pueden ser más representativos.

Ante más de trescientos obispos, a los que se presentaba como modelo la figura de San Ezequiel, y miles de fieles, el Papa dijo en aquella solemne ocasión que en la vida de San Ezequiel “aparecen España, Filipinas y América Latina como los lugares en que desarrolló su incansable labor misionera”.

Con motivo del primer centenario de su muerte se ha inaugurado una bonita parroquia dedicada en su honor en la ciudad de Logroño, en la nueva y pujante urbanización de El Cubo. Tiene dedicadas ya otras tres en el resto del mundo. Pronto estas parroquias se irán multiplicando por doquier. San Ezequiel es el santo de los tres continentes, un riojano ciertamente universal y, sin duda, emergente, por la gracia de Dios.

El pasado mes de septiembre se celebró en las localidades de Alfaro, Logroño y Monteagudo (Navarra) un Congreso Internacional dedicado a difundir su figura, ideología, experiencia espiritual y obras completas.

CRONOLOGÍA:

1848, 9 abril:	Nace en Alfaro, La Rioja.
1864, 21 septiembre:	Ingresa en el noviciado de Monteagudo, Navarra.
1869, 14 octubre:	Embarca en Cádiz rumbo a Filipinas.
1871, 2 junio:	Es ordenado sacerdote en Manila.
1885, 9 agosto:	Toma posesión del priorato de Monteagudo.
1888, 25 noviembre:	Embarca en Santander para Colombia.
1894, 1 mayo:	Es consagrado obispo en Bogotá.
1899-1902:	Guerra civil colombiana.
1905, 18 diciembre:	Sale de Pasto hacia España para operarse.
1906, 16 de agosto:	Muere en Monteagudo, a los 58 años.
1910:	Comienza el proceso de beatificación.
1992, 11 octubre:	Es canonizado en Santo Domingo por Juan Pablo II.